



Liberté • Égalité • Fraternité
RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

PREFET DU PAS-DE-CALAIS

Chefferie de Cabinet

ARRAS, le

14 JUIN 2017

Le Préfet du Pas-de-Calais

à

Monsieur le Président du Conseil Départemental
Mesdames et Messieurs les Maires du Département

(En communication à Madame et Messieurs les Sous-Préfets)

OBJET : - Commémoration de l'Appel historique du 18 Juin 1940.

P.J. : - Texte de l'Appel historique du Général de Gaulle du 18 Juin 1940.
- Message officiel.

Le Président de la République, par décret en date du 10 mars 2006, a institué le 18 juin comme « *journée nationale commémorative de l'appel historique du général de Gaulle à refuser la défaite et à poursuivre le combat contre l'ennemi* ».

Dans ce cadre, à l'occasion du 77ème anniversaire de cet appel, je vous prie de bien vouloir prendre toutes dispositions utiles pour l'organisation de cette commémoration au Monument aux Morts de votre commune. La lecture de l'extrait de l'Appel du 18 juin, joint au présent envoi, pourra être faite par un ancien combattant des Forces Françaises Libres ou par un président d'association d'anciens combattants et victimes de guerre.

Je vous prie de trouver en seconde pièce jointe, le message officiel que vous voudrez bien lire ou faire lire à l'occasion de la cérémonie commémorative de cette journée nationale, que vous pourrez organiser dans votre commune.

Enfin, je vous rappelle que, suivant la tradition, les édifices publics devront être pavoisés aux couleurs françaises durant la journée du **18 Juin 2017**.

Le Préfet

Fabien SUDRY

Texte de l'appel du 18 juin 1940

Les chefs qui, depuis de nombreuses années, sont à la tête des armées françaises, ont formé un gouvernement. Ce gouvernement, alléguant la défaite de nos armées, s'est mis en rapport avec l'ennemi pour cesser le combat.

Certes, nous avons été, nous sommes submergés par la force mécanique, terrestre et aérienne de l'ennemi.

Infiniment plus que leur nombre, ce sont les chars, les avions, la tactique des Allemands qui nous font reculer. Ce sont les chars, les avions, la tactique des Allemands qui ont surpris nos chefs au point de les amener là où ils en sont aujourd'hui.

Mais le dernier mot est-il dit ? L'espérance doit-elle disparaître ? La défaite est-elle définitive ? Non !

Croyez-moi, moi qui vous parle en connaissance de cause et vous dis que rien n'est perdu pour la France. Les mêmes moyens qui nous ont vaincus peuvent faire venir un jour la victoire.

Car la France n'est pas seule ! Elle n'est pas seule ! Elle n'est pas seule ! Elle a un vaste Empire derrière elle. Elle peut faire bloc avec l'Empire britannique qui tient la mer et continue la lutte.

Journée nationale commémorative de l'appel historique du général de Gaulle à refuser la
défaite et à poursuivre le combat contre l'ennemi

18 juin 2017

Le 10 juin 1940, un mois après la percée de Sedan, 100 000 de nos soldats sont déjà tombés au combat, et 6 millions de Français sont jetés sur les routes de l'exode.

Le 17 juin, le maréchal Pétain demande aux troupes françaises de cesser le combat.

Mais le 18 juin 40, en fin de journée, une voix brouillée mais ferme ranime l'espoir d'une nation brisée. C'est la voix du général de Gaulle, cet officier presque inconnu, qui va entraîner, contre vents et marées, souvent seul contre tous, l'âme de la France.

Malgré la débâcle, malgré la peur, le mensonge, la répression, des hommes et des femmes se dressent, et les voici disant "non" à l'occupation, "non" à l'humiliation, "non" au mépris de nos valeurs les plus sacrées. En dépit des dangers, tous prennent le risque de s'engager.

Ces Français, aux convictions philosophiques et politiques diverses, sont d'abord des patriotes, tous unis pour résister. N'écoutant que leur audace, ils rejoignent Londres et s'engagent dans les Forces Françaises Libres.

Leur fougue et leur bravoure répondent au serment de Koufra : "nous ne déposerons pas les armes avant que le drapeau français flotte sur Paris et sur Strasbourg !".

De Bir Hakeim à El-Alamein, du Monte Cassino à Toulon, de Ouistreham à Paris, de Strasbourg à Berchtesgaden, ils combattent victorieusement !

D'autres s'engagent dans l'armée des ombres. Ils n'ont alors que leur audace pour seule arme. Mois après mois, ces résistants anonymes s'organisent et se fédèrent sous l'égide du général de Gaulle. Ils récupèrent et utilisent des armes qui leur sont parachutées, publient des journaux et distribuent des tracts, établissent des faux papiers, récupèrent et transmettent des informations, cachent des juifs, protègent des agents traqués.

Portée par Jean Moulin, Brossolette, Delestraint, d'Estienne d'Orves, Casanova, Aubrac ou Tillion, la voix de la Liberté est celle qui inspire tous les peuples que l'on méprise ou que l'on réprime.

La Nation rend aujourd'hui hommage au chef de la France Libre qui a si bien su incarner cette Liberté, parvenant à rassembler dans un même idéal, par la force de sa volonté et l'immense espoir qu'il soulève, une multitude de femmes et d'hommes venus de tous les horizons.

Avec lui, à travers lui, cet hommage va aussi à tous ces Français qui, ensemble, sont allés jusqu'au sacrifice suprême pour défendre une certaine idée de la France, de la République et de ses principes, " Liberté, Egalité, Fraternité ".